

Résumé

L'activité sexuelle constitue le langage de base et l'expérience fondatrice des relations affectives. Cet article est issu d'une enquête dans laquelle l'analyse des trajectoires biographiques des femmes en incapacité motrice donne à voir leurs conditions de vie en matière de sexualité. La représentation sociale qu'ont les hommes de la sexualité des femmes en incapacité motrice guide leurs attitudes et comportements dans les relations qu'ils entretiennent avec celles-ci. La modification corporelle, l'image péjorative du corps de la femme et la perception du handicap compliquent la relation affective et sexuelle de la femme et l'empêchent ainsi de vivre une sexuelle saine. La mobilité réduite, caractérisant une incapacité motrice est un facteur de vulnérabilité qui expose ces femmes à des risques sexuels : subir une sexualité non assumée, être réduite à un objet de plaisir sexuel d'hommes en tant que personne anormale, être plus facilement abandonnée par le partenaire lors de grossesses. La santé sexuelle suppose que la sexualité, les relations amoureuses et le plaisir sexuel soient valorisants et valorisés. Or, la majeure partie de femmes en incapacité motrice vit une sexualité éphémère et humiliante, marquée par la tendance de l'homme à tirer profit de la réduction de la mobilité pour faire d'elles un outil de satisfaction et de fantasme sexuelle plus facile. La motivation de l'homme à entretenir une relation sexuelle avec la femme en incapacité motrice se résume en la curiosité, de sorte que la relation est entretenue de façon si secrète et quasi occulte qu'elle peut donc aisément se terminer à tout moment.

Les données exploitées ont été collectées dans le cadre de notre thèse. L'enquête de terrain a été réalisée par l'entremise d'un entretien semi-directif à travers les récits de vie menés à Yaoundé auprès d'une population constituée de 8 femmes et 13 hommes en incapacité motrice acquise. Ce travail s'inscrit dans une approche ethnosociologique qui permet de mieux appréhender les difficultés rencontrées et les contraintes imposées par les hommes dans les relations sexuelles. Elle nous permet de rendre compte de l'expérience sexuelle quotidienne vécue par les femmes en incapacité motrice et à caractéristiques sociales de vulnérabilité sexuelle.

Après avoir relevé le profil sociologique de la personne, nous avons procédé au recueil des informations à partir des évènements qui sont arrivés après la survenue du handicap. Nous avons orienté l'entretien vers les relations affectives avec un accent sur les relations sexuelles. Cette façon de faire nous a permis de mieux structurer la fiche biographique de chaque informateur et d'appréhender les difficultés et contraintes rencontrées dans les relations sexuelles.

Il en ressort que les pratiques sexuelles sont imposées par les hommes et subies par les femmes en incapacité motrice. Elles sont acceptées parce qu'elles sont une opportunité rare et dans l'objectif de procréation, par lequel elles peuvent revendiquer une condition de femme malgré leur incapacité. Les comportements des hommes concourent à une détérioration de la santé sexuelle et reproductive de la femme en incapacité motrice.

A partir de ce matériau, nous présenterons les attentes des femmes handicapées en matière de sexualité en lien avec leur condition sociale de femme, puis nous exposerons les situations de vulnérabilité auxquelles elles sont exposées dans leurs relations avec des partenaires sexuels.

Mots clés : femme en incapacité motrice, vulnérabilité, santé sexuelle, santé reproductive